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Doutor Gabriel assume Prefeitura e diz que

administração será transparente, eficiente e inclusiva
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Munir fecha a prefeitura
para abrir a caixa preta

Campanha “Feliz Cidade.Cidade Limpa, Povo Feliz” marca o início da nova gestão em Corumbá

Após sua posse Munir fechou as portas da
prefeitura até o dia 7 de janeiro para realizar

uma devassa nas contas do município.
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Vereadores eleitos
tomaram posse para 65ª
Legislatura (2025-28) da

Câmara de Corumbá

Bira é reeleito presidente da
Câmara de Corumbá para o

biênio 2025/2026
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 Prof. Rosildo Barcellos

  NUNO
BAEZ

CORUMBÁ/MS, 05 a 11/01/2025

Estou sentindo tanta falta de você

Estou morrendo de vontade de te ver

A gente se completa por inteiro

Com o peso certo e a medida

O nosso Amor se encaixa feito luva

Um presente da vida

E se completa feito o sal e o oceano

O sol que rasga a aurora atrevida

Nos céus os anjos fazem festa a favor

Um presente da vida

O meu louco amor

Minha flor carmim

Arco-íris multicor

A melhor parte de mim

O meu cobertor

O beija-flor e o jardim

É assim o nosso amor

A melhor parte de mim

     Com a letra de “O beija  flor e o Jardim”
de  Nuno Baez, quero fazer referência neste
primeiro artigo do ano a nossa cultura, nossas
tradições e costumes, que são os elementos
que moldam a nossa identidade e que
promovem a diversidade cultural de uma
sociedade. Mas, por quê a diversidade
cultural é importante? A cultura é um conceito
bastante amplo e discutido ao longo da história
da humanidade, pois é ela quem dá sentido à
nossa vida em sociedade.  Nuno Baez é um
“gentleman representante” da cultura cigana.
Estive presente na criação da Academia
Cigana de Letras, no Instituto Histórico, em
Campo Grande e naquela ocasião pude
conferir de perto.

   Por assim dizer, o país é lar de três grandes
grupos: os Rom, os Sinti e os Calón. A etnia
Rom é o grupo originado no norte da Índia
ainda no século VI, que atravessou o Oriente
Médio e chegou na Europa no século XVI.
A etnia Sinti é encontrada principalmente na
Alemanha, Itália e França, onde também é
conhecida como Manouche. E os Calón,
palavra que deriva do Romani caló, que
significa negro, passaram pela Turquia,
Grécia, Espanha e Portugal até chegarem ao
Brasil. O nome da etnia faz referência ao tom
de pele do povo Calón. A expressão “baixo
calão” vem da língua falada pelos Calón. A
contribuição foi em vários aspectos, não só
culturais, como históricos, socioeconômicos.
   Desta feita, se pararmos para pensar em
uma sociedade sem cultura, sem tradições,
ela não existe, mesmo porque, o homem
começa a viver efetivamente em sociedade
não só porque ele começa a dominar as
ferramentas e a domesticar animais, mas
também ele vai desenvolver aspectos culturais
que vão fazer sentido para aquela
comunidade. Quando falamos em cultura é
difícil nos referirmos a algo universal, porque
cultura é identidade.
    E Nuno Baez, representa esta
musicalidade cultural. Cantor e violonista, seu
repertório passeia por diversos gêneros e
estéticas: em italiano, inglês e espanhol,

flamenco, MPB, música regional, música
sertaneja e composições autorais. Baez canta
profissionalmente desde os 13 anos, iniciou
sua trajetória na capital paulista em
apresentações no Terraço Itália. Dos 24 aos
30 anos morou na Espanha, na França, Itália
e Portugal, período em que pesquisou a
cultura e a musicalidade desses países, em
especial o flamenco. Veio para Campo
Grande em 2004 . Atualmente, possui mais
de 1.600 músicas autorais de gêneros e estilos
variados e idiomas como espanhol e italiano,
além de buscar e preservar os ritmos ciganos
    Para finalizar, não é preciso ir muito longe,
para encontrarmos representantes da etnia
cigana. Elvis Presley e Charlie Chaplin eram
descendentes diretos da etnia Rom. A mãe
de ambos os artistas compartilhavam o
mesmo sobrenome: Smith. Além dos astros
do rock e do cinema, o 21º presidente do
Brasil Juscelino Kubitschek também vinha de
uma família cigana por parte de seu bisavô
materno Jan Kubíek. Apesar do Brasil ter
sido, um dos poucos, talvez o único país a
eleger um presidente cigano, JK não falava
abertamente sobre o assunto a não ser na
presença de outros ciganos, devido ao
estigma que o povo sofria na época. E só a
cultura pode colocar os “pingos nos is” e o
respeito as tradições em seu devido lugar. E
Baez faz isso com maestria.  *Articulista
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Doutor Gabriel assume Prefeitura e diz que

administração será transparente, eficiente e inclusiva
   O médico Gabriel Alves de
Oliveira (PSB) tomou posse no
cargo de prefeito de Corumbá na
noite de quarta-feira, 1° de janeiro.
Ao lado da vice-prefeita, Bia
Cavassa (PSDB), ele prestou o
juramento e assinou o termo de
posse às 18h56 durante solenidade
no Anfiteatro Salomão Baruki,
presidida pela vereadora Hanna
Santana. Doutor Gabriel foi eleito
com 28.394 votos (56,74%) nas
eleições de 06 de outubro de 2024.
     Em seu discurso, Doutor
Gabriel afirmou que assume o
cargo de prefeito de sua cidade
natal com “imensa gratidão e
senso de responsabilidade” e
agradeceu a confiança da
população: “cada voto recebido foi
um gesto de esperança e um
compromisso que assumo de
corpo e alma”.
   Sua gestão, disse o prefeito,
será pautada pela “transparência,
diálogo e eficiência” com objetivo
principal de oferecer melhor
serviço à população e fazer com
que “Corumbá ocupe o lugar de
destaque que merece, não apenas
no Mato Grosso do Sul, mas no
cenário nacional”.
      Gabriel antecipou que serão
necessárias “medidas enérgicas
para colocar a casa em ordem”
em razão da situação “gravíssima”
que a Prefeitura se encontra
financeiramente. “Vamos
determinar a avaliação e revisão
de todos os contratos existentes na
Prefeitura de Corumbá”, disse.
     O novo chefe do Executivo
corumbaense também destacou os
compromissos à frente da
administração municipal. “Nosso
primeiro compromisso será com as
pessoas, com a saúde. Guiaremos
o acesso da população a serviços
de qualidade, com atenção
especial às comunidades
ribeirinhas e mais distantes. Na
educação, vamos transformar a
vida de nossas crianças e jovens

por meio de escolas estruturadas,
professores valorizados e de
qualidade. Na infraestrutura,
vamos trazer pavimentação das
ruas, manutenção das estradas
rurais e modernização da cidade,
respeitando nosso patrimônio
ambiental. No turismo e na cultura,
vamos levar o potencial turístico
imensurável. E fortaleceremos o
turismo sustentável, promovendo
nossas festas populares, tradições
e belezas naturais. Tudo com
sustentabilidade e respeito ao
nosso Pantanal. Vivemos em um
dos biomas mais ricos e
vulneráveis do mundo. Proteger o
Pantanal é proteger a nossa casa
e nossa identidade. Buscaremos
parcerias com governos,
organizações e a sociedade civil
para garantir o desenvolvimento
econômico sem comprometer
nossos recursos naturais”.
      Doutor Gabriel destacou que
fará uma administração “aberta,
participativa e inclusiva” e
convidou “cada cidadão e cidadã
de Corumbá a participar
ativamente das decisões, trazendo
ideias, críticas e propostas. Juntos,
construiremos a cidade mais justa,
acolhedora e próspera para todos.
Trabalharei incansavelmente para
honrar a confiança de cada um”,
finalizou o prefeito.
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Omar Faris - Membro da Comunidade Palestina em Corumbá.

CORUMBÁ/MS, 05 a 11/01/2025

SÍRIA NÃO MORREU
       Síria é coração e respiro do Oriente Médio.
Quando o coração parar de bater,  o  pulmão de
respirar, o corpo morre. Durante 13 anos, Israel
Estados Unidos e Turquia tentaram destruir a Síria,
mas não conseguiram. Agora eles voltaram a colocar
o plano na prática. Eles buscaram até gente da AL-
QAEDA- DAIESH, são cortadores de cabeças das
pessoas, nós já vimos essas imagens, esse grupo
sequestrava pessoas e as levavam ao deserto e lá as
vestiam com uniformes laranja, em seguida, cortavam
as cabeças dos sequestrados. Os aliados repetiram o
plano, atacaram a Síria via céu, terra e mar. Israel
lançou 500 ataques militares contra bases militares
sírias, o exército sírio não tinha como reagir. Por
terra eram os cortadores de cabeças, com armamento
norte americano. E assim eles passaram a ocupar
parte da Síria. Os aliados alegam que foi vitória dos
opositores ao regime de Bashar Al-Asad. Bashar não
fugiu, ele foi para Rússia para evitar a guerra civil.
Meus caros leitores, o meu comentário é: vamos
lembrar 2001 o atentado em EUA, praticado pela AL-
QAEDA. O governo norte americano classificou
como te r ror i smo e  fo i  buscando as  pessoas
responsáveis pelo atentado e mataram Osama bin
Laden, segundo eles. Agora o mesmo governo norte
americano e outros dois aliados, buscaram gente de
AL-QAEDA, então conseguiram invadir e ocupar
parte da Síria. E os cortadores de cabeças eram
chamados de terroristas, passaram a de ser chamados
de heróis, libertadores. Engraçado caros amigos, em
2001 eram chamados terroristas, agora são chamados
de heróis e libertadores, isso é uma piada. Esses três
aliados, eles não sabem que surgirá uma nova geração
que vai libertar a Síria desses cortadores de cabeças
e outros. Síria não está morta e voltará a ser como
era e melhor ainda.

Articulista do Correio de Corumbá
receberá Prêmio Internacional

     Como reconhecimento pela sua trajetória e todo o esforço de uma vida, na
área de preservação das tradições e da cultura regional assim como pela  sua
produção literária, o amigo articulista e escritor que já recebeu a Comenda
Germano Carretoni do Grupo ALEC, além dos  títulos de cidadão dos
municípios de Anastácio, Aquidauana, Dois Irmãos do Buriti, Corumbá,
Miranda e Bodoquena, (está faltando apenas o de cidadão ladarense),  Rosildo
Barcellos, receberá o prêmio “El Nevado Solidario de Oro”, em sua 7ª edição
este ano, que acontecerá em 11 de janeiro de 2025. O prêmio tem sede  em San
Rafael de Mendoza – Argentina. O escritor escreve seu nome na história e
junta-se a outras personalidades como Debye Mian apresentadora, produtora,
e estilista. Aos nove anos de idade, já desenvolvia trabalhos artísticos,
pintando telas com paisagens diversificadas, com referências artísticas de
pintores famosos como: Vincent Vangoh e Claude Monet. Á partir dos dez
anos, começou a criar seus primeiros croquis, desenvolvendo vestuário
feminino em geral, formando-se em moda, posteriormente. Sempre pensando
em estilo, inovação e versatilidade passou a criar modelos inusitados, sempre
fugindo às regras da mesmice e do conservadorismo, abusando do brilho e
dos finos tecidos, valorizando assim, a silhueta feminina e destacando e
aflorando a sensualidade e beleza da mulher. idealizadora da marca The Luxury
Fashion Store.

      Outro nome de peso é  Laluche, que é cantora e comunicadora infantil
que, desde os 9 anos, comanda o programa Xou da Laluche. O objetivo do
programa é resgatar a magia de ser criança, fortalecer os laços familiares,
cultivar a inocência e resgatar o que se perdeu com o avanço da tecnologia,
reacendendo valores familiares. Filha de um sírio, Laluche é disciplinada,
dedicada aos estudos e fluente em inglês. Carismática e apaixonada pela
família, ela também se envolve em diversos projetos voltados à inclusão
social como o todos pelo Rio Grande do Sul. Da mesma forma Edith Rizzo,
que reside em Paraty, Apaixonada pelas belezas naturais da Região da Costa
Verde, mudou-se para a Ilha Grande, em 1992 Nesses 30 anos de litoral, após
entrevista a Xuxa, na TV Globo, crítica do cartunista Ziraldo, tendo obras
sendo expostas ou decorando paredes de todos os continentes e vários
prêmios nacionais, em 2015 recebeu o titulo internacional, a cadeira 252 da
Mondial Art Academia (MAA), na França. Atualmente Edith Rizzo representa
a MAA no Brasil, como Delegada Cultural, abrindo portas para novos artistas
brasileiros
    O Prêmio Internacional Ibero-americano, uma das mais respeitadas e
importantes premiações das Américas, foi criada pelo argentino Héctor Omar
Salcedo, em 2018, para reconhecer profissionais de diversos segmentos, em
especial àqueles ligados às Artes e à Cultura.”El Nevado Solidario de Oro”
vem há sete anos prestigiando celebridades que se destacam durante o ano,
também, no jornalismo, ativismo social, cultural, ambiental e de proteção a
povos indígenas e dos direitos humanos.
   No Brasil a Transmissão e organização  fica por conta da  cineasta e jornalista
Aline Melo, da Produtora de Filmes Latinidade. Com transmissão ao vivo
pela TV WEB teremos transmissão internacional  por  Margarita Espino, da
Espanha e Susana Moya, da Bolívia. A Equipe de Redação e todos os
colaboradores e patrocinadores ficamos envaidecidos pela indicação de
Rosildo Barcellos para o prêmio Ibero Americano, El Nevado Solidario de
Oro e longe da modéstia, ainda esperamos mais para 2025. Acreditamos que
o resultado do jornalismo sério e confiável que realizamos é o primordial para
colher bons frutos, e seguir determinado divulgando as riquezas e belezas
da divisa Brasil/Bolívia.

Premiada Deby Mian categoria jornalismo de entretenimento
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Munir fecha a prefeitura
para abrir a caixa preta

Após sua posse Munir fechou as portas da prefeitura até o dia 7 de
janeiro para realizar uma devassa nas contas do município.

     Após sua posse, ocorrida na tarde de quarta-feira no plenário da Câmara
de Vereadores, o prefeito de Ladário Munir Sadeq Ramunieh (PSDB),
anunciou que fechará as portas da prefeitura até o dia 7 de janeiro para
realizar uma devassa nas contas do município em busca do que chama de
“maracutaias” na gestão do ex-prefeito Iranil Soares.
     “Vamos suspender o atendimento na prefeitura que, com tranquilidade e
transparência, possamos fazer um minucioso levantamento. Estou cumprindo
o compromisso de campanha, vamos abrir a caixa preta da prefeitura, doe a
quem doer”, disse Munir, eleito com mais de 58% dos votos. “A população
quer mudanças e vamos desencadear essa mudança, já.”
     Nesses primeiros dias, o prefeito editou vários decretos – um deles ou da
auditoria fiscal e administrativa -, dos secretários, presidentes de fundações
e demais cargos em comissão. Também lançará no dia 10 uma força-tarefa
para retirada do lixo e matagal na cidade, com apoio do Exército, Marinha e
Corpo de Bombeiros.

Fonte: Silvio de Andrade/Lugares.com

Vice-prefeito Doutor Juliano   MDB) e o prefeito de

Ladário Munir Sadeq Ramunieh (PSDB)

Mutirão - “O problema não é só um mutirão de limpeza emergencial da cidade,
mas um combate consistente contra a dengue, onde temos um alto índice”,
observou Munir. 
    Em seu breve discurso, ao lado do vice, Doutor Juliano MDB), o novo
prefeito ladarense reafirmou que fará uma gestão popular, transparente e
com presença todos os dias nos bairros. “Faremos grandes investimentos,
vamos ampliar o atendimento na saúde e quero asfaltar 80% da cidade”,
prometeu.
    A posse do prefeito e vice foi feita pelo vereador Jonil Junior Barcello
(MDB), eleito presidente da Câmara Municipal por unanimidade. A esposa
de Munir, Roberta Ramunieh, campeã de votos para o legislativo municipal,
assumirá a secretária municipal de Assistência Social, sendo substituída
pelo suplente Antônio Do Para Q Tá Chato (PSDB).

A pedido do prefeito Munir,
Justiça suspende desapropriação
suspeita de imóvel pela prefeitura

  O juiz Jessé Cruciol Junior, da
comarca de Corumbá, determinou no
dia 28 de dezembro, por meio de
liminar, a imediata suspensão do
decreto nº 5.929/2024 e do contrato
administrativo nº 11/2024, através dos
quais a prefeitura de Ladário adquiriu
um imóvel urbano de um ex-
funcionário do município, por ato de
desapropriação, no valor de R$ 492
mil.
   O prefeito Iranil Soares (DEM),
aliado político do proprietário,
efetuou o pagamento no dia 27 de
dezembro, a cinco dias do término do
seu mandato. “Demonstra-se, assim,
a probabilidade suficiente do direito
invocado (dano aos princípios e
patrimônio público), considerando os
possíveis vícios no ato de
desapropriação”, sustenta o juiz.
    A decisão (tutela de urgência) se
baseou em ação popular movida pelo
prefeito eleito da cidade, Munir Sadeq
Ramunieh (PSDB), segundo a qual a
“negociada” fere os princípios
constitucionais da “moralidade,
eficiência e continuidade
administrativa”.
    Como agravante, a declaração de
utilidade pública do imóvel para
construção de uma unidade básica de
saúde, ao final da gestão, não tem
caráter de urgência justificada, estudo
técnico e previsão orçamentária.
    Segundo Munir, o valor pago ao
imóvel (uma casa antiga em terreno
de 500m² situado na rua Rui Barbosa,
lote 2, bairro Santo Antônio) no
apagar das luzes do mandato,
avaliado em R$ 150 mil, foi
superfaturado e levantou as suspeitas
de irregularidade e descaramento
praticados pela atual administração
municipal.

     “Além do mais, é um projeto
inviável, com o objetivo de impor
ônus desproporcional à nossa gestão,
afrontando os princípios da
administração pública e gerando
dano inequívoco ao erário”,
argumenta.
Devolução e multa - O imóvel em
questão pertence a Herly Helena Pinto
Urt e Luiz Eduardo da Costa Urt, este
candidato a vereador derrotado por
partido aliado ao prefeito, na eleição
de outubro, e assessor executivo
comissionado da prefeitura até o dia
9 de dezembro, quando foi exonerado.
     O contrato de compra e venda, cujo
extrato foi publicado no dia 26 de
dezembro, previa a “instituição da
retrocessão”, ou seja: um salvo-
conduto para, em caso de o imóvel
não fosse utilizado para a finalidade
proposta, os ex-proprietários
poderiam reavê-lo.
     “O objeto da ação popular é
justamente proteger o patrimônio
público contra atos lesivos ao
interesse coletivo”, reconheceu o juiz
em sua decisão, onde determina a
devolução integral do valor pago pela
prefeitura, em juízo, em 24h. Foi fixada
multa punitiva no valor de R$ 100 mil
para cada requerido, havendo
descumprimento, acrescido de multa
diária coercitiva de R$ 20 mil, por
eventual renitência.
    Jessé Cruciol Junior também
estabeleceu multa de R$ 10 mil por
dia por omissão aos agentes
responsáveis pela suspensão dos
efeitos do decreto nº 5.929/2024, em
caso de desobediência, e encaminhou
o caso ao Ministério Público, para
apuração de eventual prática de
improbidade administrativa, e ao
Tribunal de Contas do Estado.
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    O prefeito Dr Gabriel acompanhou
o começo das ações da campanha
“Feliz Cidade.Cidade Limpa, Povo
Feliz” na manhã de quinta-feira, 02 de
janeiro, na rua Pedro de Medeiros,
bairro Popular Velha. A vice-prefeita
e secretária municipal de Assistência
Social e Cidadania, Bia Cavassa, o
deputado estadual Paulo Duarte e a
primeira-dama Tatiane Patrício também
acompanharam a ação de limpeza de
ruas, praças, terrenos e prédios
públicos iniciada neste primeiro dia
útil de mandato. 
    Dr Gabriel explicou que a iniciativa
será tratada transversalmente por
todas as secretarias, em uma
campanha de longo prazo que também
envolverá alunos da rede municipal,
empresas e instituições públicas. Em
razão da estação chuvosa, há foco
especial na prevenção de dengue, zika
vírus e chikungunya.
    “Esta campanha que estamos
iniciando é muito importante. É uma
limpeza do ambiente que a gente vê
na cidade, que infelizmente está
tomada pela sujeira. Peço o apoio de
todos vocês, secretários da Prefeitura,
para levar à população as medidas que
previnem doenças como dengue; zika
e chikungunya. Acredito que até o
carnaval vamos fazer uma boa
conscientização e conseguir
transformar o visual da cidade”, disse
o chefe do Executivo Municipal. Além
do empenho na divulgação à
população, o prefeito pediu aos
secretários que deem o exemplo. “Eu
quero que cuidem da secretaria de
vocês como exemplo para a
população, para que vejam que está
sendo bem cuidado e tenham um
exemplo a seguir. Cuidem bem e
trabalhem em conjunto”, disse.
    Na praça do bairro Popular Nova, o
prefeito conversou com equipes da
Secretaria de Saúde. “Peço a todas as
unidades de saúde que deem atenção
especial à sua unidade, para
mostrarmos à população que somos
exemplo, para que ela veja que está
mudando de fato. Vocês são
importantes, estão na ponta e vão
fazer a diferença, eu tenho certeza
disso. Nossa gestão quer melhorar a
cidade”, completou o prefeito.
    A campanha “Feliz Cidade. Cidade
Limpa, Povo Feliz” abrangerá a
limpeza de ruas, praças, terrenos e
prédios públicos, utilizando
maquinário e equipes especializadas
em roçada, pintura de meio-fio, coleta
de lixo, varrição e controle de

Dr Gabriel e Bia Cavassa lançam ação de limpeza

de ruas, praças, terrenos e prédios públicos
endemias, explicou o secretário
municipal de Infraestrutura,
Habitação e Serviços Públicos,
Marcelo Rodrigues Antunes. “Nesse
primeiro momento, é fazer a limpeza
de vias públicas, das principais vias
de acesso de Corumbá e também a
ação dentro dos próprios que temos,
educação, saúde, praças. Nossa
preocupação é até março,
antecedendo o carnaval, fazer essa
limpeza para dar uma qualidade de
vida maior à população. Como temos
contratos contínuos, a nossa
preocupação é com a prestação de
serviço para a população. E um deles
é essa questão de roçada, limpeza,
cata-galho, pintura de meio-fio. Temos
um contrato, estamos começando com
equipe reduzida e vamos intensificar
com mais pessoal, mais equipamento,
mais maquinário para atender nesta
ação”, disse o secretário.
   Os trabalhos da “Feliz
Cidade.Cidade Limpa, Povo Feliz”
começaram também nas escolas da
Rede Municipal. A escola Djalma
Sampaio, no bairro Aeroporto, foi a
primeira a receber os serviços.”Nós
precisamos desse apoio, desse
incentivo, desse cuidado com a
estrutura da escola, com a limpeza da
escola, porque a escola não é formada
só do professor e do aluno. A escola
precisa de boa alimentação, dos bons
servidores, da estrutura, do material
de limpeza. Então, é importante essa
visita do prefeito e da vice-prefeita.
Estamos extremamente felizes por
recebê-los aqui”, afirmou Verônica
Chaparro de Lucena, diretora da
escola.

    Ainda na escola Djalma Sampaio, a
vice-prefeita Bia Cavassa pediu o
apoio da Educação para a ação. “Peço
o empenho de todos os profissionais
da educação, porque eu, como
profissional de educação, me sinto
triste em ver o abandono das nossas
escolas, a desvalorização dos nossos
professores, servidores. Nós
queremos retomar uma educação de
qualidade para oferecer à nossa
população. E, peço o apoio da
Secretaria de Educação, de vocês,
servidores, para que nos auxiliem
neste momento de conscientização da
nossa comunidade. Sabemos que é
através da escola que abrimos portas
e recebemos a nossa população. Peço
que a população também nos ajude a
manter a limpeza da nossa escola, da
nossa casa, do nosso bairro, e,
consequentemente, a gente vai
conseguir isso na nossa cidade como
um todo. Vamos trabalhar de forma
integrada, todas as secretarias e pedir
a colaboração, a parceria dos

vereadores, das vereadoras, que nos
auxiliem nessas campanhas, que essa
é a primeira de muitas”, disse.
    Participando da ação, o deputado
Paulo Duarte afirmou que Corumbá
vive um novo momento. “Fiz questão
de estar aqui para demonstrar que, de
fato, vai ter essa integração do
prefeito com a Câmara de Vereadores,
com a Assembleia Legislativa, com o
Congresso Nacional, com o Governo
do Estado. De fato, Corumbá vai viver
novos tempos. Eu tenho certeza que
o doutor Gabriel será, junto com a Bia,
o grande condutor dessa mudança.
Estarei sempre aqui para apoiar toda
e qualquer ação da Prefeitura”.
  Além de todos secretários municipais,
também acompanharam o início da
campanha “Feliz Cidade.Cidade
Limpa, Povo Feliz” os vereadores
Jovan Temeljkovitch, Samyr Qualhada,
Elio Jr, Alexandre Vasconcellos,
Marcelo Araújo, Matheus Cazarin,
Chicão Viana, Edinaldo Neves, Hesley
Sant’Ana e Hanna Santanna.
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Vereadores eleitos tomaram posse para 65ª
Legislatura (2025-28) da Câmara de Corumbá
     Sessão Solene realizada na noite de
quarta-feira, 1º de janeiro de 2025,
marcou o ato de posse dos 13
vereadores e duas vereadoras
corumbaenses, bem como do prefeito
Gabriel Alves de Oliveira (Dr. Gabriel) e
da vice-prefeita Beatriz Rosalia Ribeiro
Cavassa de Oliveira (Bia Cavassa),
eleitos no pleito de outubro.
   O ato aconteceu no Anfiteatro
Salomão Baruki e marcou a instalação
da 65ª Legislatura (2025 – 2028) da
Câmara Municipal de Vereadores de
Corumbá, uma das 10 mais antigas do
País.
     A sessão foi presidida pela vereadora
Hanna Santana (MDB), a mais votada
em 6 de outubro quando obteve 1.857
votos, e secretariada pela também
vereadora Nanáh Cordeiro
(Republicanos), eleita com 725 votos.
Além das duas, fizeram parte da mesa o
deputado estadual Paulo Duarte,
representando a Assembleia
Legislativa; o Chefe do Estado Maior
Anderson Veras Marques Marinho,
representando o 5º Distrito Naval da
Marinha do Brasil; o general-de-brigada
Alerrandro Leal Faria, comandante da
18ª Brigada de Infantaria do Pantanal; a
professora Andreliza Cristina de Souza,
diretora do Campus Pantanal da
Universidade Federal de MS, bem como
o prefeito Dr. Gabriel e a vice Bia
Cavassa, que passaram a compor a
mesma após empossados.
VEREADORES - Além de Hanna e
Nanáh, foram empossados os
vereadores Chicão Vianna (PSB),
1.405 votos; Jovan Temeljkovitch
(PDT), 1.375; Samyr Sadeq Ramunieh
(União Brasil), 1.145; Ubiratan
Canhete de Campos Filho -Bira
(PSDB), 1.143; Elinho Jr. (PP), 1.135;
    Roberto Façanha (PP), 1.117;
Genilson José (União Brasil), 992;
Edinaldo Neves (PP), 971; Alexandre
Vasconcellos (PSDB), 970; Marcelo
Araújo (União Brasil), 957; Matheus
Cazarin (PSB), 956; Yussef Salla
(PDT), 845, e Professor Hesley
Santana (PSB), 780 votos.
    A nova Câmara para a legislatura 2025-
2028 conta com oito vereadores reeleitos
no pleito de outubro: Chicão Vianna,
terceira legislatura; Samyr Sadeq
Ramunieh, segunda; Bira, terceira;
Elinho Junior, segunda; Roberto
Façanha, oitava, o mais antigo;
Genilson José, segunda; Alexandre
Vasconcellos, segunda, e Yussef Salla,
quarta legislatura.
MOMENTO ESPECIAL - A vereadora
Hanna Santana, além de ter sido a mais
votada nas eleições de outubro, é a mais

nova dos atuais integrantes do Poder
Legislativo corumbaense, 25 anos.
Emocionada, disse que foi um momento
importante em sua vida. Fez um
agradecimento especial à população
corumbaense pelo voto de confiança,
aos amigos, familiares, ao prefeito
Gabriel, assim como à vice Bia Cavassa.
     Fez uma alusão também à Nanáh
Cordeiro, destacando a importância da
mulher na política, que será uma de suas
pautas na Câmara, estendendo o
cumprimento a todas as mulheres
pantaneiras, que “assim como eu,
carregam consigo o desejo e a
determinação de ocupar mais espaços
de liderança e cargos públicos, não só
na vida política, mas em todas as áreas”.
     Destacou que o dia 1º de janeiro de
2025, será sem dúvida, “o marco inicial
de uma nova história por Corumbá. Hoje
aqui reunidos, celebramos não apenas
uma nova gestão municipal, mas a
própria essência da democracia, a
certeza de que a vontade do povo é
superior a qualquer poder ou vantagem
que se possa tirar desse mesmo poder”.
     “Esse é um dia que nos convida a
refletir sobre o caminho percorrido até
aqui, um caminho marcado por desafios,
mas também pela força de uma
população que nunca desistiu de
acreditar em dias melhores, e nos
disseram que seria impossível que a
gente estivesse vivendo esse dia de
hoje”, continuou.
INÍCIO DE UMA CAMINHADA - O
deputado Paulo Duarte destacou que
o dia 1º de janeiro marcou o início de
fato de uma caminhada, de uma
construção coletiva, e que se sentia
satisfeito, alegre pelo “processo que
Corumbá está passando, de mudança,
de transformação”.
    Fez uma observação citando a vice
Bia Cavassa e as duas novas
vereadores, Hanna e Nanáh, bem como
as mulheres que passaram a integrar a

equipe do prefeito Gabriel, em sua
maioria, citando que isso representa de
fato, “um momento de verdadeiro
empoderamento feminino”, para em
seguida afirmar que vai estar ao lado
dos administradores da cidade, abrindo
as portas não só a nível de estado, mas
também no Distrito Federal, junto às
autoridades.
DESAFIOS - Após ser empossado, o
prefeito Dr. Gabriel agradeceu a
confiança depositada nele e na sua
equipe, e que cada voto que recebeu
em 6 de outubro, “foi um gesto de
esperança e um compromisso que agora
assumo de corpo e alma”.
    “Nossa gestão será pautada em
transparência, diálogo e eficiência.
Temos uma difícil missão pela frente,
mas também muitas oportunidades de
fazer com que Corumbá ocupe o lugar
de destaque que merece, não apenas
no Mato Grosso do Sul, mas no cenário
nacional”, ressaltou.
   Um dos primeiros desafios, conforme
o novo prefeito, será tirar a cidade do
isolamento político, da desigualdade
social e da estagnação econômica.
“Estamos recebendo uma cidade
devastada ao longo de sete anos pela
corrupção, incompetência administrativa
e com uma imensidão de obras
inacabadas”, prosseguiu.
    “Estamos recebendo um rombo
inicial de quase R$ 30 milhões
provenientes do calote com o Fundo
de Previdência do Servidor,
contribuições patronais sobre a folha
de pagamento e fornecedores. Além
disso Temos valores que só saberei a
partir de amanhã (hoje) de despesas
realizadas e não empenhadas que irão
comprometer o nosso orçamento de
2025”, revelou.
   Devido a esta situação que
considerou gravíssima, Gabriel
anunciou adoção de medidas enérgicas
para colocar a casa em ordem e tirar

Corumbá da situação em que se
encontra.
    Por isso mesmo anunciou que um dos
atos será a avaliação e revisão de todos
os contratos existentes na Prefeitura de
Corumbá. Pediu união de todos “para
que nosso povo volte a sorrir e seja
tratado com respeito que merece”.
    Informou ainda que um dos primeiros
compromissos será com as pessoas,
com investimentos na saúde, ampliando
o acesso a serviço de qualidade com
atenção especial às comunidades
ribeirinhas e mais distantes; na
educação pretende transformar a vida
das crianças e jovens por meio de
escolas estruturadas, professores
valorizados e ensino de qualidade.
Assim como no setor de infraestrutura
com drenagem e pavimentação de ruas,
manutenção das estradas vicinais na
zona rural, e a modernização da cidade,
não se esquecendo do patrimônio, do
meio ambiente, turismo e da cultura.
   “Temos um potencial turístico
imensurável. Fortaleceremos o turismo
sustentável promovendo nossas festas
populares, tradições e belezas naturais.
Tudo com sustentabilidade e respeito
ao nosso Pantanal. Vivemos em um dos
biomas mais ricos e vulneráveis do
mundo. Proteger o Pantanal é proteger
a nossa casa e nossa identidade”,
enfatizou.
     Para tanto, vai buscar parcerias com
órgãos governamentais, organizações e
a sociedade civil para “garantir o
desenvolvimento econômico, mantendo
e preservando nossos recursos
naturais”.
   Finalizou dizendo que fará um “governo
para todos, aberto, participativo”,
convidando “cada cidadão e cidadã de
Corumbá a participar ativamente das
decisões, trazendo ideias críticas e
propostas. Juntos construiremos a cidade
mais justa, acolhedora e próspera para
todos”, ressaltou.
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"Atenção Moradores para a coleta de

Galhos setorizada esta semana nas ruas!"

--ALAMEDA VERA CRUZ ENTRE RUA
AQUIDAUANA E AVENIDA NOSSA
SEMHORA DA CANDELÁRIA.
-RUA SILVA JARDIM ENTRE RUA
ALBUQUERQUE E AVENIDA NOSSA
SENHORA DA CANDELÁRIA.
-ALAMEDA SANTA CLARA ENTRE RUA
RECREIO E ALAMEDA KONDORS.
-TRAVESSA  JOSE ANCHIETA ENTRE
RUA COMANDANTE WANDERLEY E
RUA  EUGENIO CUNHA.
-AVENIDA GENERAL DUTRA ENTRE
RUA ALBUQUERQUE E AVENIDA NOSSA
SENHORA DA CANDELARIA.

2ª SEMANA - (MARIA LEITE) -
SENTIDO NORTE/SUL

-RUA BARÃO DO MELGAÇO ENTRE
AVENIDA GENERAL DUTRA E AVENIDA
GATURAMA.
-RUA SANTA ROSA ENTRE AVENIDA
GENERAL DUTRA E AVENIDA
GATURAMA.
-RUA ALBUQUERQUE ENTRE AVENIDA

GENERAL DUTRA E AVENIDA
GATURAMA.
-RUA EUGÊNIO CUNHA ENTRE AVENIDA
GENERAL DUTRA E AVENIDA
GATURAMA.
-RUA SÃO JUDAS TADEU ENTRE
AVENIDA GENERAL DUTRA E AVENIDA
GATURAMA.
-NOSSA SENHORA DO CARMO ENTRE
AVENIDA GENERAL DUTRA E AVENIDA
GATURAMA.
-RUA SÃO PEDRO ENTRE AVENIDA
GENERAL DUTRA E AVENIDA NOSSA
SENHORA DA CANDELARIA.
-RUA SANTO ANTONIO ENTRE AVENIDA
GENERAL DUTRA E RUA NOSSA
SENHORA DE FATIMA.
-AVENIDA NOSSA SENHORA DA
CANDELARIA ENTRE AVENIDA GENERAL
DUTRA E AVENIDA GATURAMA.

-ALAMEDA TRÊS MARIAS ENTRE RUA
SÃO JOSÉ E RUA SÃO NICOLAS.
-RUA N° 1 ENTRE RUA SÃO JOSÉ E
AVENIDA GATURAMA.
-RUA N°3 ENTRE RUA SÃO JOSÉ E
AVENIDA GATURAMA.

2ª SEMANA - (MARIA LEITE) -
SENTIDO LESTE-OESTE

-RUA GENERAL DUTRA ENTRE RUA
GERALDINO M. DE BARROS E AVENIDA
NOSSA SENHORA DA CANDELARIA.
-RUA SÃO JOÃO ENTRE RUA
EUGÊNIO CUNHA E RUA SANTO
ANTONIO.
-RUA SARGENTO AQUINO ENTRE
AVENIDA GATURAMA E AVENIDA
NOSSA SENHORA DA CANDELARIA.
-RUA NOSSA SENHORA DE FÁTIMA
ENTRE RUA ALBUQUERQUE E
AVENIDA  NOSSA SRADA CANDELARIA.
-RUA SÃO FRANCISCO ENTRE RUA
EUGÊNIO CUNHA E RUASÃO PEDRO.
-RUA DOM BOSCO ENTRE AVENIDA
GATURAMA E AVENIDA NOSSA
SENHORA DA CANDELARIA.
-RUA NOSSA SENHORA DA
CONCEIÇÃO ENTRE AVENIDA
GATURAMA E AVENIDA NOSSA DA
CANDELARIA.
-RUA SÃO CARLOS ENTRE AVENIDA
GATURAMA E AVENIDA NOSSA DA
CANDELARIA.
-RUA SANTA MARIA ENTRE AVENIDA
GATURAMA E AVENIDA NOSSA
SENHORA DA  CANDELARIA.
-RUA SANTA TEREZINHA ENTRE
AVENIDA GATURAMA E AVENIDA
NOSSA SENHORA DA CANDELARIA.
-RUA SÃO JOSÉ ENTRE AVENIDA
NOSSA SENHORA  DA CANDELARIA E
ENTRADA ITAÚ.
-RUA SÃO NICOLAS ENTRE AVENIDA
NOSSA SENHORA DA CANDELARIA E
ENTRADA DO ITAÚ.

2ª SEMANA – UNIVERSITÁRIO –
SENTIDO NORTE/ SUL

-RUA ALBUQUERQUE ENTRE RUA MATO
GROSSO E AVENIDA GENERAL DUTRA.
-RUA ARABUTAM ENTRE RUA MATO
GROSSO E RUA SILVA JARDIM.
-ALAMEDA IDALINA ENTRE AVENIDA RIO
BRANCO E RUA AFONSO PENA.
-ALAMEDA NELSON ENTRE RUA
AFONSO PENA E RUA SILVA JARDIM.
-RUA COMANDANTE WANDERLEY
ENTRE RUA MATO GROSSO E AVENIDA
GENERAL DUTRA.
-ALAMEDA SÃO CRISTóVÃO ENTRE
AVENIDA RIO BRANCO E RUA SILVA
 JARDIM.
-RUA EUGÊNIO CUNHA ENTRE RUA
MATO GROSSO E AVENIDA GENERAL
 DUTRA.
-ALAMEDA IDALINA ENTRE AVENIDA RIO
BRANCO E RUA SILVA JARDIM.
-ALAMEDA JOSÉ EDUARDO ENTRE RUA
SILVA JARDIM E RUA BATISTA DAS
NEVES.
-RUA MANOEL R. DA SILVA ENTRE RUA
MATO GROSSO E AVENIDA GENERAL
 DUTRA.
-TRAVESSA COCKRANE ENTRE RUA
AFONSO PENA E RUA SILVA JARDIM.
-RUA RECREIO ENTRE RUA SILVA

2ª Semana de JANEIRO 13 a 18

JARDIM E RUA BATISTA DAS NEVES.
-RUA KONDORS ENTRE ALAMEDA
SANTA CLARA E RUA BATISTA DAS
NEVES.
-RUA POCONÉ ENTRE RUA MATO
GROSSO E AVENIDA GENERAL DUTRA.
-RUA SERAFIM ENTRE AVENIDA RIO
BRANCO E RUA AFONSO PENA.
-ALAMEDA JOSE MIGUEL ENTRE RUA
AFONSO PENA E RUA SILVA JARDIM.
-ALAMEDA SONIA ENTRE RUA SILVA
JARDIM E AVENIDA GENERAL DUTRA.
-RUA AQUIDAUANA ENTRE RUA MATO
GROSSO E AVENIDA GENERAL DUTRA.
-ALAMEDA SANTO ANTÔNIO ENTRE
RUA SILVA JARDIM E AVENIDA
GENERAL  DUTRA.
-AVENIDA NOSSA SENHORA DA
CANDELARIA ENTRE AVENIDA RIO
BRANCO E AVENIDA GENERAL DUTRA.

2ª SEMANA – UNIVERSITÁRIO -
SENTIDO LESTE/OESTE

-RUA MATO GROSSO ENTRE RUA
ALBUQUERQUE E RUA AQUIDAUANA.
-AVENIDA RIO BRANCO ENTRE RUA
ALBUQUERQUE E DIVISA DE LADÁRIO.
-RUA AFONSO PENA ENTRE RUA
ALBUQUERQUE E AVENIDA NOSSA
SENHORA DA CANDELÁRIA.

Bia Cavassa destaca responsabilidade para Corumbá prosperar
      A vice-prefeita Bia Cavassa, que
também atuará como secretária municipal
de Assistência Social e Cidadania,
destacou a importância da missão que ela,
ao lado do prefeito Gabriel Oliveira, tem
no comando da administração municipal.
“Sou grata a Deus por tudo que fez em
minha vida e rogo que eu possa cumprir a
missão que me incumbiu e que os frutos
dessa gestão, que hoje se inicia, traga
benefícios para a nossa amada Corumbá
e a toda a nossa gente”, disse ao discursar
durante a posse do secretariado.
      “Neste instante da minha trajetória, com
o coração transbordando de emoção e
felicidade, lembro dos caminhos que
percorri para chegar aqui. (...) Em 2017,
fomos surpreendidos com a partida
repentina do nosso querido Ruiter. De
repente, o chão se abriu e fomos privados
da sua liderança, lançados à incerteza em
meio ao sofrimento e à dor. Busquei na
minha fé em Deus a força para superar
aquele momento, pelos meus filhos, pelo
compromisso com o nosso povo e pela
responsabilidade de levar adiante o
legado político por ele deixado. Foi aí que
escondi a dor, guardei o luto do fundo do
meu coração e decidi partir para levar

nossa missão adiante. Tais atitudes foram
muitas vezes incompreendidas por uns e
criticadas por outros. Mas, era preciso
continuar. Foi nesse momento que
encontrei o braço do amigo e então
governador Reinaldo Azambuja, que
nunca me faltou com seu apoio e me
encorajou a enfrentar as mais difíceis
batalhas. Suas orientações, ajuda e
amizade foram importantes para que
Corumbá voltasse a ter representatividade
política no cenário nacional, através do meu
mandato de deputado federal. Terminado
o mandato, decidi empenhar-me em
encontrar caminhos ainda mais diretos
para ajudar meu povo. (...) Nessa busca
por soluções encontrei um amigo, homem
de nobres ideais, que também sofria ao
ver o sofrimento do nosso povo, que
também acreditava que Corumbá
precisava voltar a sorrir. Desse encontro
feliz com o doutor Gabriel, homem íntegro,
trabalhador, desprovido de vaidades,
possuidor de nobres ideais, nasceu um
forte sentimento de confiança, admiração
e respeito, que se transformou na parceria
que hoje se concretiza na nossa gestão.
Juntos, apresentamos à nossa população
um projeto político voltado pela ética, pela

transparência e pela vontade real de
trabalhar em prol do bem comum. O
resultado disso foi a vitória nas urnas,
conquistadas com o apoio de cada
morador que nos recebeu em sua casa”.
     Bia destacou também o apoio do
deputado estadual Paulo Duarte. “É
importante ressaltar que tivemos um
parceiro fundamental que lutou muito para
que essa vitória fosse possível. Destaco
aqui o deputado estadual Paulo Duarte,
meu amigo de longa data, que foi
importante nas articulações e no apoio
incondicional do meu nome nesta
composição. Acreditando no potencial e
oferecendo sua experiência parlamentar
para fortalecer nossas propostas”.
      A vice-prefeita de Corumbá agradeceu
outros apoiadores da chapa vencedora.
“O ex-governador Reinaldo Azambuja e o
governador Eduardo Riedel foram
apoiadores firmes no nosso projeto.
Estiveram presentes nos momentos
decisivos, contribuindo com as suas visões
políticas e ajudando a abrir portas
importantes para que pudessem chegar
aqui”, completou.
     “Corumbá nos traz este momento de
alegria, mas também de responsabilidade

e seriedade, um grande desafio que é ver
a nossa Corumbá prosperar, a saúde
avançar, a educação se fortalecer. As
mulheres serem respeitadas, as
oportunidades de emprego aumentarem,
o meio ambiente ser protegido e,
sobretudo, colocar nossa cidade nos trilhos
do progresso, tornando-a cada vez mais
próspera, com positiva qualidade de vida
para todos, oportunizando para o nosso
povo voltar a sorrir com a dignidade e o
respeito que merece, vivendo em
harmonia, sem violência, sem fome, sem
medo”, finalizou.
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POR UNANIMIDADE

Bira é reeleito presidente da Câmara

de Corumbá para o biênio 2025/2026
    Ubiratan Canhete de Campos Filho
(Bira), foi reeleito presidente da
Câmara Municipal de Vereadores de
Corumbá para o biênio 2025 – 2026. A
eleição aconteceu na noite de quarta-
feira, 1º de janeiro, logo após a
solenidade posse no Anfiteatro
Salomão Baruki, durante sequência
da Sessão Solene já no Plenário Dr.
Léo de Medeiros Guimarães, na
Câmara Municipal, para onde os
vereadores se dirigiram após a posse.
A sessão foi presidida pela vereadora
Hanna Santana e secretariada por
Nanáh Cordeiro. Apenas uma chapa
concorreu à Mesa Diretora do Poder
Legislativo corumbaense. Bira foi
eleito presidente com 15 votos;
Alexandre Vasconcellos, primeiro
vice-presidente, também eleito por 15
votos, e Yussef Salla, segundo vice-
presidente, 13 votos. Já a primeira
secretaria ficou com Genilson José,
com 13 votos, e Matheus Cazarim,
com 15 votos.
    A sessão contou com as presenças
dos 15 vereadores eleitos em outubro.
Além de Bira, Alexandre, Yussef,
Genilson, Cazarim, Hanna e Nanáh,
estavam presentes Chicão Vianna,
Samyr Sadeq Ramunieh, Jovan
Temeljkovitch, Elinho Jr., Roberto
Façanha (PP), Edinaldo Neves,
Marcelo Araújo, Yussef Salla e
Professor Hesley Santana.
UNIÃO - Após reeleito, Bira usou da
palavra e fez um agradecimento aos
vereadores integrantes da 65ª
legislatura, tanto os mais antigos,
como os mais jovens que estreiam no
Legislativo Corumbaense, pelo voto
de confiança depositado a ele.
Agradeceu também a sua família e, em
especial, ao se pai, que esteve
presente em sua primeira eleição para
a presidência da casa, mas faleceu
antes da posse. O pai, aliás, Ubiratan
Canhete de Campos, foi vereador
corumbaense.
     Na oportunidade, Bira renovou seu
compromisso com a todos que fazem
parte da Casa de Leis e, principalmente,
com a população corumbaense. Fez um
rápido balanço do trabalho
desenvolvido nos últimos dois anos, em
especial com relação à revitalização da
Câmara, cobertura do estacionamento,
projeto de energia solar.

     “Foram conquistas importantes,
mas ainda temos mais por fazer,
especialmente em relação aos
servidores dessa casa, um
compromisso assumido que estamos
renovando, que é o Plano de Cargos
e Carreiras que já está com projeto
elaborado, e preparar a Câmara para
um novo concurso público”,
enfatizou.
    Deixou bem claro que, em relação
aos vereadores, o seu compromisso
e tratar todos de forma igual. “Para
essa presidência não existe oposição,
situação. Existem vereadores e a
gente, como vereador, tem que
procurar zelar também pelo bom da
Casa do Barão de Vila Maria. Para mim
é uma honra, um orgulho muito
grande, ser presidente dessa tão
histórica Casa de Leis, uma das dez
primeiras instaladas no Brasil, com
mais de 150 anos”.
    Disse que é preciso sempre colocar
o interesse público à frente dos
interesses particulares. “Nós somos
representantes do povo que te deu
um mandato, uma outorga, para dizer
que você é meu representante lá. Nós
somos 15 vereadores representantes
de praticamente 100 mil cidadãos e
temos que ter total dedicação,
compromisso com todos, e que a
gente participe efetivamente das
decisões importantes do Município
como um todo”, prosseguiu.
    Ao prefeito Dr. Gabriel, disse que
ele pode contar com “essa Casa de
Leis para que possamos trabalhar
juntos, apoiando as ações importante
e necessárias, mas que estaremos
atentos, cobrando, fiscalizando,
cumprindo a nossa função, de forma
harmônica entre os poderes, sem
deixarmos de ser independentes e
autônomos”, acentuou.
      Finalizou desejando sucesso aos
novos vereadores para que todos
possam desenvolver um grande
trabalho e que “a gente possa,
juntamente com a Prefeitura de
Corumbá, entregarmos os próximos
quatro anos para que tenhamos uma
cidade muito melhor para se viver. E à
população posso garantir que, aqui,
trabalharemos incansavelmente para
colocarmos Corumbá no lugar que ela
merece estar”, concluiu.
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     Com uma população de 2,9 milhões
de habitantes e 1,2 milhão de domicílios
espalhados em seus 79 municípios, o
governo de Mato Grosso do Sul e suas
prefeituras municipais receberam, entre
janeiro e novembro de 2024, R$ 8,6
bilhões em transferências realizadas
pelo Governo Federal.
      Somam-se a isso R$ 9,5 bilhões em
recursos federais transferidos para os
cidadãos sul-mato-grossense, via Bolsa
Família, Auxílio Gás, Benefício de Prestação
Continuada, Seguro- Desemprego e
Benefícios Previdenciários ao longo do ano.
     Os programas sociais e as políticas
públicas retomadas ou lançadas pelo
Governo Federal beneficiaram centenas
de milhares de moradores de Mato
Grosso do Sul em diversas frentes.
SAÚDE – Na saúde, vários programas
obtiveram resultados de destaque em
Mato Grosso do Sul. O Mais Médicos
conta atualmente com 352 médicos e
médicas atuando no estado, dos quais
170 são novos profissionais, que
passaram a atuar a partir de 2023.
Atualmente, são 63 novas equipes,
chegando a 740 equipes de saúde da
família e 27 de atenção básica. Com
custeio federal, 35 equipes
multiprofissionais estão atuando em 22
municípios sul-mato-grossenses.
    O programa Brasil Sorridente
contabilizava, até outubro, 38 novas
equipes de saúde bucal habilitadas a
partir de 2023, chegando a 599 no estado.
Mato Grosso do Sul conta com 18 Centros
de Especialidades Odontológicas ativos
em 14 municípios do estado e duas
Unidades Odontológicas Móveis.
      Por meio do Programa Nacional de
Redução de Filas de Cirurgias, foram
realizadas 5,2 mil cirurgias entre
fevereiro e setembro deste ano. Além
disso, até novembro, o Farmácia
Popular já havia beneficiado 188,2 mil
pessoas no estado, das quais 61,3%
são mulheres. Do total, 182,9 mil
pessoas retiraram medicamentos
gratuitos para diabetes, hipertensão,
asma, osteoporose e contraceptivos, e
33,4 mil pessoas adquiriram
medicamentos com desconto,
enquanto 25,8 mil pessoas beneficiárias
do Bolsa Família retiraram todos os
medicamentos de forma gratuita.
É esse país que queremos entregar

de volta para a sociedade brasileira:
um país melhor economicamente,

socialmente, do ponto de vista
industrial, do ponto de vista da

respeitabilidade, do ponto de vista
da educação. Em 2025 o trabalho

continua
LUIZ INÁCIO LULA DA SILVA

           Presidente da República

EDUCAÇÃO – Em Mato Grosso do Sul,
os investimentos federais permitiram
avanços importantes no campo da
educação. Até novembro, o Pé-de-
Meia beneficiou 44,5 mil estudantes,
fruto de um investimento de R$ 51,7
milhões. Já o Programa Nacional de
Alimentação Escolar (PNAE) atendeu
585,8 mil estudantes entre janeiro e
outubro em 1,47 mil escolas, com
repasse de R$ 79,2 milhões.
    Iniciativas como a Escola em Tempo
Integral e o Compromisso Nacional
Criança Alfabetizada tiveram adesão do
estado e de todos os 79 municípios sul-
mato-grossenses. O Programa Nacional
de Apoio ao Transporte Escolar (Pnate)
beneficiou, entre janeiro e outubro, 57,6
mil estudantes do estado, com repasses
federais de R$ 9,5 milhões. Já o Programa
Nacional do Livro e do Material Didático
(PNLD) beneficiou 477,3 mil estudantes
em 1,35 mil escolas sul-mato-
grossenses, com repasses de R$ 32,9
milhões, permitindo a aquisição de 2,9
milhões de exemplares de livros e
materiais didáticos.
     Além disso, o Prouni conta com mais
de 2 mil bolsistas no estado a partir de
2023, dos quais 1 mil são pessoas
negras (51,4%) e 1,3 mil mulheres
(65,1%). Do total, 1,7 mil bolsas são
integrais (84,6%). Somam-se a isso as
Bolsas de Pesquisa e Formação do
CNPq que asseguraram, até novembro
deste ano, por meio de repasses de R$
36,9 milhões, 1,3 mil bolsas para
instituições no estado, das quais 56,7%
foram ocupadas por mulheres.
INFRAESTRUTURA – O Programa Luz
para Todos realizou 516 novas ligações
no estado desde 2023. Já o Programa
Minha Casa, Minha Vida assegurou 14
mil moradias financiadas por meio do
FGTS, com valor total de quase R$ 2,1
bilhões em 72 municípios sul-mato-
grossenses a partir de 2023. Desde o
ano passado, foram selecionadas 4,5 mil
moradias em 26 novos
empreendimentos da Faixa 1 para
receber investimento do Governo
Federal em 46 municípios.
     Já o PAC Seleções contabilizava, em
dezembro deste ano, 189
empreendimentos selecionados em 58
municípios do estado, dos quais 70
estão voltados para a Educação – 16
escolas em tempo integral, 30 creches e
24 ônibus escolares.
     Outros 81 estão destinadas ao
campo da Saúde: 37 Unidades Básicas
de Saúde, seis Unidades
Odontológicas Móveis, cinco Centros
de Atenção Psicossocial e duas
maternidades com Centro de Parto
Normal (CPN), além de 26 ambulâncias

do SAMU, duas policlínicas, uma
central de regulação do SAMU, uma
oficina ortopédica e um novo Centro
de Parto Normal.
    Nove empreendimentos destinam-se
ao abastecimento de de águas de
famílias em áreas urbanas, bem como
nove projetos são voltados à
Infraestrutura Social Inclusiva, com três
espaços esportivos comunitários,
quatro CEUs da Cultura, um Centro
Comunitário pela Vida e um projeto de
recuperação de patrimônio histórico.
     Outros projetos visam construir
Cidades Sustentáveis e Resilientes: em
Mato Grosso do Sul, os investimentos
são aplicados em 12 obras de
esgotamento sanitário e em projetos de
mobilidade urbana, regularização
fundiária, urbanização de favelas e
drenagem em áreas com risco de
desastre.

     “Temos uma missão nesse país.
Temos o compromisso de melhorar a
vida desse povo e de entregar esse país
crescendo. O dado concreto é que o
Brasil vive um momento excepcional do
ponto de vista do crescimento
econômico, do ponto de vista da
geração de empregos, do ponto de vista
do comércio”, afirmou o presidente Luiz
Inácio Lula da Silva, num breve balanço
de meio de gestão, na última sexta-feira,
20 de dezembro, em Brasília (DF).
     “É esse país que queremos entregar
de volta para a sociedade brasileira: um
país melhor economicamente,
socialmente, do ponto de vista
industrial, do ponto de vista da
respeitabilidade, do ponto de vista da
educação. Em 2025 o trabalho
continua”, completou o presidente, ao
lado de ministros e ministras, na
confraternização de fim de ano.

Entre transferências ao estado, aos municípios e cidadãos, Mato

Grosso do Sul recebeu mais de R$ 18,1 bilhões do Governo Federal

Lula em visita a JBS de Campo Grande para exportação de carne

para China no dia 12 de abril de 2024 – Foto: Ricardo Stuckert/PR
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Entre transferências ao município e a cidadãos, Corumbá

recebeu mais de R$ 585,2 milhões do Governo Federal em 2024
     Com 99,1 mil habitantes e 38 mil
domicílios, Corumbá fecha o ano de
2024 com intensa presença de
programas, ações e serviços prestados
pelo Governo Federal. O governo local
recebeu R$ 212,3 milhões em
transferências de janeiro ao fim de
novembro. Enquanto isso, cidadãos do
município receberam mais de R$ 372,9
milhões em repasses federais, via Bolsa
Família, Auxílio Gás, Benefício de
Prestação Continuada, previdência e
seguro-desemprego ao longo do ano. 

      “É esse país que queremos

entregar de volta para a sociedade

brasileira: um país melhor

economicamente, socialmente, do

ponto de vista industrial, do ponto

de vista da respeitabilidade, do

ponto de vista da educação. Em

2025 o trabalho continua”
LUIZ INÁCIO LULA DA SILVA

Presidente da República 
     A força de programas sociais e
políticas retomadas ou lançadas pelo
Governo Federal também chega a
Corumbá em diversas outras
vertentes. São mais de 2,3 mil
estudantes beneficiados pelo Pé-de-

Meia, com repasse de R$ 2,8 milhões
no ano. Há 26 profissionais do Mais
Médicos atuando, 23 Unidades
Básicas de Saúde funcionando com
custeio federal em Corumbá, além de
21 equipes do Brasil Sorridente. Mais
de 3,8 mil pessoas foram beneficiadas
com a retirada de medicamentos
gratuitos pelo Farmácia Popular no
ano, e 63% são mulheres. 
     Na área de infraestrutura, o
Programa Luz para Todos realizou 440
novas ligações no município desde
2023. Já o Minha Casa, Minha Vida
registrou 104 novas moradias
financiadas por meio do FGTS, com
valor total de R$ 15,4 milhões. O PAC
Seleções tem cinco empreendimentos
em curso no município, entre uma
Escola em Tempo Integral, uma
aquisição de ônibus escolar, uma
Unidade Básica de Saúde (UBS), uma
unidade odontológica móvel e um
centro de parto normal. 
    “Temos uma missão nesse país.
Temos o compromisso de melhorar a
vida desse povo e de entregar esse
país crescendo. O dado concreto é
que o Brasil vive um momento
excepcional do ponto de vista do
crescimento econômico, do ponto de

vista da geração de empregos, do
ponto de vista do comércio”, afirmou
o presidente Luiz Inácio Lula da Silva,
num breve balanço de meio de gestão,
na última sexta-feira, 20 de dezembro,
em Brasília (DF). “É esse país que
queremos entregar de volta para a
sociedade brasileira: um país melhor

Presidente da República, Luiz Inácio Lula da Silva, durante visita à Base

Prevfogo/Ibama de Corumbá e diálogo com brigadistas da Brigada Pantanal,

em Corumbá no dia 31 de julho de 2024. Foto: Ricardo Stuckert / PR

economicamente, socialmente, do
ponto de vista industrial, do ponto
de vista da respeitabilidade, do ponto
de vista da educação. Em 2025 o
trabalho continua”, completou o
presidente, ao lado de ministros e
ministras, na confraternização de fim
de ano. 

SES amplia acesso à cirurgia bariátrica em MS com triagem criteriosa e novas referências

Foram mais de mil consultas e 90 cirurgias bariátricas realizadas desde 2023
    O Governo do Estado, por intermédio da SES
(Secretaria de Estado de Saúde) tem intensificado
o acesso à cirurgia bariátrica em Mato Grosso do
Sul, garantindo a ampliação das consultas e
procedimentos, sempre em conformidade com as
diretrizes do Ministério da Saúde. A triagem rigorosa
assegura que apenas pacientes que atendem aos
critérios clínicos necessários sejam encaminhados
para a cirurgia, com foco no tratamento adequado
e na segurança dos processos.
    Desde 2023, o estado passou a contar com novas
unidades hospitalares na realização desses
procedimentos. O Hospital Regional Magid Thome,
em Três Lagoas, foi o primeiro a se consolidar como
referência pela Regulação Estadual. Até o momento,
a unidade registrou 196 consultas realizadas para
iniciar o processo cirúrgico; e 25 cirurgias bariátricas
concluídas com sucesso.
     Em 2024, o Hospital Regional de Mato Grosso
do Sul, em Campo Grande, também passou a realizar
os atendimentos, reforçando a capacidade do
estado em suprir a demanda. Nos primeiros três
meses, os números apresentados foram: 40
pacientes agendados para a primeira consulta; e
19 cirurgias bariátricas programadas.
   “Estamos avançando com responsabilidade e
planejamento para garantir que o processo de
triagem seja criterioso e que os pacientes tenham
todo o suporte necessário antes, durante e após a
cirurgia. Nosso compromisso é oferecer qualidade
de vida, seguindo as diretrizes do Ministério da

Saúde e atendendo às reais necessidades de cada
pessoa. Essa evolução só é possível graças às
parcerias que têm permitido a expansão do serviço
pelo interior do estado, beneficiando cada vez mais
sul-mato-grossenses”, reforça a Superintendente
de Gestão Estratégica da SES e coordenadora do
programa MS Saúde, Maria Angélica Benetasso.
    Ela detalha que o Programa MS Saúde tem
desempenhado um papel estratégico na ampliação
do acesso, totalizando até o momento 416
agendamentos de primeira consulta e 23 cirurgias
bariátricas agendadas.
    Pelo programa, outras unidades, como o Hospital
Adventista do Pênfigo, também se destacam, com

406 consultas agendadas e 20 cirurgias realizadas;
e o Hospital Nossa Senhora Auxiliadora, em Três
Lagoas, que já contabiliza 10 consultas e 3 cirurgias
agendadas.

Segurança e triagem rigorosa
    A SES reforça que nem todos os pacientes que
iniciam o processo são submetidos à cirurgia
bariátrica. A triagem é realizada por uma equipe
multidisciplinar, seguindo critérios médicos e
clínicos definidos, como índice de massa corporal
(IMC) e comorbidades associadas. O objetivo é
garantir a indicação correta do procedimento e o
sucesso do tratamento a longo prazo.
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C M A P

Ahmad Schabib Hany

A propósito do novo ano
Como a Vida, o Movimento UFPantanal se intensifica, a

mobilização por Justiça e Paz se universaliza, o protagonismo

cidadão se multiplica. Afinal, o ano é a gente que faz, por

meio de nossas atitudes ou omissões.

    Discreta e sabiamente, a Vida nos ensina
que não há ‘mito’ ou ‘líder’ a nos conduzir
feito rebanhos, mas princípios que nos
forjam no devir dos dias, das lutas, das
vitórias, dos aprendizados, das
reviravoltas, enfim, do renascer, feito fênix,
das cinzas, das contínuas quedas, que
vamos granjeando ao longo de nossa
existência, passageira como as águas que
descem os rios, indiferentes aos nossos
méritos ou não, anseios ou casualidade.
    Não são as intenções as que movem a
História, mas nossas atitudes, à luz da
capacidade de fazermos a leitura do mundo
em que vivemos. Em vez de ficarmos
presos à dicotomia maniqueísta, de sermos
nós o ‘bem’ e quem pensa diferente o ‘mal’,
o tempo requer urgência e
responsabilidade com as futuras gerações.
Eis a razão de precisarmos focar na
Educação, sobretudo na formação dos
futuros cidadãos, portanto, na Universidade
Federal do Pantanal, para dar as respostas
inadiáveis a um tempo que clama por efetiva
mudança de paradigmas, comportamentos
e compromissos.
     Sem atropelos e de maneira prudente
e tempestiva, o Movimento UFPantanal,
que visa à criação da Universidade
Federal do Pantanal, com o DNA do Bioma,
sua diversidade e sua gente (suas
populações, sua pluralidade), realizará
importantes momentos de reflexão e
debates de cidadania ao longo deste 2025,
a se tornar triunfal pelas cidadãs e pelos
cidadãos sinceramente engajados em seus
nobres propósitos.
    Sejam citadinos, ribeirinhos ou
originários. Sejam cientistas, artistas ou
diletantes. Sejam professores, estudantes
ou ‘ouvintes’. Sejam leigos, consagrados
ou agnósticos. Sejam disciplinados,
espontâneos ou histriônicos. Sejam
grandes, médios pequenos ou micros.
Empreendedores, trabalhadores ou
arrendatários. Sejam natos, naturalizados
ou adotivos. Sejam assentados,
operadores de direitos ou assemelhados.
Letrados ou não letrados — nem por isso
menos sábios ou, pior, ‘cidadãos de
segunda categoria’, isso não.
    Só é preciso estar sinceramente
engajado e contribuir efetivamente para que
o Pantanal (e por extensão as mais de doze
sub-regiões do Pantanal no Brasil, Bolívia
e Paraguai, além de municípios brasileiros
em Mato Grosso do Sul e Mato Grosso)
não seja, mais uma vez, relegado a ‘quase’
prioridade federal, estadual e municipal. O
nosso Bioma não é um ‘apesar de’ ou
‘embora’; sua gente não é ‘fardo’, ‘tralha’
ou ‘mal necessário’, como têm sido tratados
depois da divisão de Mato Grosso. Os

políticos, a boca pequena dizem — e isso
ninguém me contou, eu é que testemunhei
em 1979, primeiro ano do ‘Estado modelo’,
graças à generosidade de saudosos
Camaradas como Seu Mário Corrêa
Albernaz e Professor Amarílio Ferreira
Junior, quando passei um tempo na
Assembleia Legislativa, fosse com as
equipes do Deputado Sérgio Cruz ou do
Deputado Roberto Orro, líder e vice-líder
do PMDB na AL/MS —, “foi bom termos
ficado com fatia do Pantanal, apesar de sua
gente muito complicada”, nas palavras de
um assessor dos três primeiros
governadores nomeados, no tempo em que
eleição direta era questão de ‘segurança
nacional’ (de quem?).
          Pioneirismo a toda prova
     A luta por uma universidade para o
Pantanal não é nova. Vem de décadas
atrás, durante os ‘anos de chumbo’, em
que cidadãos desassossegados ousaram
sair da letargia imposta para investir em
um novo tempo para a região do Pantanal,
cuja urbe-mor desde os tempos do
cosmopolitismo irrequieto e indomável era,
aliás, é Corumbá. Eleito por uma oposição
não consentida logo no primeiro ano do
regime de 1964, o governador mato-
grossense Pedro Pedrossian se
encontrava ‘entre a cruz e a espada’, por
isso teve que se limitar a atender com a
criação do Instituto Superior de Pedagogia
de Corumbá, em 1967, enquanto no
Ministério da Educação e Cultura era
implementado o Acordo MEC-Usaid, que
gestou a famigerada Lei da Reforma
Universitária, Lei Federal nº 5.540/1968.
Pedrossian, justiça seja feita, enfrentava
dois adversários naquele momento — com
sua adesão à Arena, partido de sustentação
do regime, os remanescentes da UDN,
como Lúdio Martins Coelho, a quem
derrotara em 1965 na disputa para o
governo de Mato Grosso, e os ex-
correligionários da coligação PSD-PTB,
que o acusavam de traição logo no
momento em que eram alvo de
perseguição, cassação, prisão, tortura e
até desaparecimento —, foi de habilidade
ímpar ao atender ao clamor de um grupo
seleto de cidadãos corumbaenses
integrado, entre outros não menos
importantes, pelo saudoso Médico Salomão
Baruki, pela Professora Edy Assis de
Barros e pelo então deputado arenista
apoiado pelo saudoso Padre Ernesto
Saksida, Professor José de Freitas, líder
do governo na Assembleia Legislativa de
Mato Grosso, que em tempo recorde não
só acelerou a tramitação legislativa do
decreto de criação do ISPC como participou
da elaboração célere do projeto a ser

submetido ao Conselho Estadual de
Educação e posteriormente ao Conselho
Federal de Educação.
     Não por acaso, desde o começo do
Movimento UFPantanal temos trazido à
memória os nomes de todos os pioneiros
na construção do ISPC [depois, com a
criação da UEMT, CPC, e anos depois,
com a divisão de Mato Grosso e a criação
da UFMS como fundação, CEUC, CPCO
e mais recentemente CPAN], e obviamente
o nome do Professor Salomão Baruki se
encontra no mais alto nível de
reconhecimento, bem como do Professor
José Sebastião Candia, pelo pioneirismo
de seu engajamento. Temos, a propósito,
um banco de dados com os nomes de todos
os docentes que enriqueceram a digna
história do hoje CPAN —bem como do
CPAQ e também da UNEMAT (cuja criação
se deu durante o mandato do saudoso
democrata Dante de Oliveira no governo
de MT e na gestão do saudoso Professor
Carlos Alberto Reyes Maldonado,
Sobrinho do saudoso Senhor Jorge José
Katurchi, na Secretaria de Estado da
Educação, tendo sido seu primeiro reitor e
postumamente patrono da UNEMAT) —,
que, independente de terem sido ou não
dirigentes, deveriam constar de galeria dos
protagonistas da História do Ensino
Universitário de Corumbá e do Pantanal,
a que venho me dedicando desde 2016.
        Pantanal, cobiçado Pantanal
    Desde antes do século XIX, o Pantanal
tem sido muito visado, sobretudo por
potências dos mais diferentes matizes.
Basta ver os relatos de viajantes e de
celebridades como um ex-presidente dos
Estados Unidos, Theodore Roosevelt, que
teve o mais tarde marechal Cândido
Mariano da Silva Rondon como seu
cicerone na travessia do Pantanal até
chegar à Amazônia, um século atrás. Mas
muito antes, na comitiva da futura consorte
de Pedro I, no início do século XIX,
estiveram Carl Friedrich von Martius e
Johann Baptist von Spix fazendo uma
expedição científica memorável
[sombreada pela denúncia de terem levado
duas crianças indígenas, Juri e Miranha,
de etnias diferentes da Amazônia para a
Europa e que acabaram morrendo de
causas desconhecidas antes de completar
14 anos de idade].
    A célebre expedição do barão alemão
naturalizado russo Georg Heinrich von
Langsdorff, entre 1824 e 1829, contou com a
participação de três artistas — Johann Moritz
Rugendas (que se desligou da expedição),
Aimé-Adrien Taunay (que se afogou no meio
da expedição) e Hercules Florence (cujo
diário foi publicado 100 anos antes do de
Langsdorff). Diversos pesquisadores
contemporâneos fundamentaram importantes
aportes com base nos relatos e desenhos em
bico-de-pena de Hercules Florence.
   Mas longe de atitudes e insinuações de
xenofobia, até porque eu mesmo sou
imigrante filho de imigrantes. Devemos, isto
sim, a essas expedições científicas muitas

contribuições inestimáveis, até porque tanto
os colonizadores lusitanos quanto os
primeiros governantes (descendentes da
corte portuguesa) só tinham olhos para o
saque e a pilhagem. Diferente dos
castelhanos, a coroa portuguesa não
implantou uma universidade sequer no
vasto território colonizado. O curso de
Direito foi implantado no Brasil durante a
vinda de Dona Maria e o príncipe regente,
seu filho João (depois João VI), no início
do século XIX.
            Protagonismo cidadão
     Ao lado dos saudosos Dom José Alves
da Costa, Seu Jorge José Katurchi, Seu
Augusto César Proença, Seu Lincoln Gomes
de Souza, Augusto Alexandrino Malah dos
Santos e as saudosas Heloísa Helena da
Costa Urt (Helô), Professora Constança
Proença Gomes da Silva e Professora
Marilda Coelho [diretora da Escola Antônio
Maria Coelho, fechada com a sua
eternização], que devem estar em festa na
eternidade, fizemos de 1994 ano da cultura
e da memória coletiva. A Comissão Pró-
Cultura de Corumbá, desdobramento da
Sociedade dos Amigos da Cultura, abriu a
celebração do Centenário da Morte de
Antônio Maria Coelho (29 de agosto de
1894) na Praça Independência, diante da
estátua do Herói da Retomada, inclusive
como reconhecimento de esse personagem
histórico ter sido, além de primeiro
governador de Mato Grosso, um dos
signatários do manifesto em que oficiais
reivindicavam de Floriano Peixoto eleições
para novo mandato presidencial republicano.
     Nos preparativos, lá estavam também
Adriana Santos Ferraz, César Moraes
Papa, Mara Leslie do Amaral, Marlene
Terezinha Mourão (Peninha), Denise
Campos Diniz Mônaco, Ednir de Paulo,
Antônio Víctor Lima Batista e Armando
Carlos de Arruda Lacerda, queridos
Amigos e Amigas que participaram, por meio
desse movimento, do Pacto pela Cidadania
desde a sua gênese, no ano anterior, de
1993, quando da realização da Segunda
Semana Social Brasileira e da fundação
do Comitê de Corumbá e Ladário da Ação
da Cidadania contra a Fome, a Miséria e
pela Vida, bem como do pioneiro em todo
o Brasil Comitê de Defesa da Urucum
Mineração. Mais dois meses, e era criado,
depois de longo processo de legitimação
junto a todas as entidades constituídas, o
Fórum Permanente de Entidades Não
Governamentais de Corumbá e Ladário
(FORUMCORLAD), ironicamente implodido
por membros não governamentais
‘adestrados’ pelo então gestor municipal de
Corumbá, cuja candidatura sob as bênçãos
dos saudosos Padre Ernesto Saksida e
Padre Pasquale Forin, foi sagrada vitoriosa
com a participação de membros deste
Espaço Público Não Estatal, pioneiro em todo
o interior brasileiro em seus vinte anos, antes
de se transformar em Observatório da
Cidadania Dom José Alves da Costa.


